

Informe del Director Ejecutivo

Asamblea General 2025

Este informe se realizó el 26 de junio de 2025

En un mundo que continúa enfrentando una serie de incertidumbres, la salud bucodental sigue avanzando de forma constante en la extensa agenda de la salud mundial. Los distintos informes elaborados por la sede de la FDI ofrecen un resumen detallado de nuestras actividades en el transcurso del último año. En este mensaje, sin embargo, quisiera destacar algunos de nuestros logros e hitos esenciales, fruto de la resiliencia de nuestros miembros y el compromiso de nuestros líderes, incluyendo el Consejo, los Comités Permanentes, los Equipos Especiales y los Grupos de trabajo, así como la confianza y el apoyo continuos de nuestros socios del sector.

Gracias a nuestros miembros y socios por su continuo apoyo

Nuestros miembros siguen siendo nuestra fuerza. La FDI se enorgullece de contar actualmente con 191 organizaciones miembros en 134 países. Gracias a esta representación mundial, garantizamos que nadie se quede atrás mientras trabajamos para que una atención bucodental accesible, asequible y de calidad sea una realidad para todos. Nuestras organizaciones regionales siguen reuniendo a miembros de distintas zonas geográficas con el fin de colaborar y elaborar estrategias de salud bucodental más sólidas y unificadoras.

Agradecemos profundamente la confianza y el compromiso constantes de nuestros miembros. Su compromiso es un motor para nuestra labor de promoción, fortalece nuestros programas y aumenta nuestro impacto colectivo en todas partes del mundo.

Su dedicación se refleja de muchas maneras: ya sea respondiendo a nuestras encuestas, celebrando el Día Mundial de la Salud Bucodental, compartiendo nuestros recursos con sus redes y promoviendo la salud bucodental a nivel nacional. A través de estas contribuciones, tenemos un impacto mundial. Sin lugar a duda, ustedes son nuestros más firmes defensores.

Recientemente fuimos testigos de la solidez de nuestros miembros y del papel crucial que desempeñaron para garantizar que la salud bucodental se incluyera en el Borrador Cero de la Declaración Política para la Reunión de Alto Nivel de las Naciones Unidas (RAN) sobre ENT. Al darse cuenta de que la versión inicial del borrador del 13 de mayo no mencionaba la salud bucodental, la FDI actuó con rapidez y movilizó a nuestras redes, incluso a ustedes, nuestros miembros, al Consejo de la FDI, diferentes contactos conocidos durante las misiones, responsables de odontología y otros socios, solicitándoles que informaran a sus gobiernos sobre el tema y promovieran la inclusión de la salud bucodental en el documento. Gracias a esta respuesta coordinada, se elaboraron posteriormente borradores de la Declaración en los que se reconocía cada vez más la salud bucodental. Al momento de redactar el presente informe, el último borrador de la declaración política incluía referencias a la salud bucodental y a la considerable carga de las enfermedades, lo que representa una etapa clave para asegurar que la salud bucodental se incluya en la agenda mundial de las ENT y destaca el alcance de la promoción coordinada. La comunidad sanitaria mundial debe aprovechar la Reunión de Alto Nivel de las Naciones Unidas del 25 de septiembre para promover la inclusión de la salud bucodental en la agenda más amplia de las ENT y la salud mental. El hecho de incluir la salud bucodental en el borrador de la declaración fue un paso necesario y decisivo para lograrlo.

Su capacidad para movilizarse en momentos clave es evidente a través del valor que aportan mediante el diálogo y los comentarios constantes. Conscientes de la importancia de escuchar sus opiniones, pensamos que nuestra Asamblea General y nuestros Foros Abiertos constituyen plataformas clave para reunirnos, intercambiar ideas y estructurar el futuro de nuestra organización. Tras los comentarios que hicieron en la Asamblea General del año pasado sobre la fórmula de la cuota de afiliación y el modelo híbrido del Parlamento Dental Mundial, se crearon dos Comités Especiales nuevos. Encontrarán más detalles al respecto en el informe de nuestro Presidente.

Junto con la solidez de nuestros miembros, el apoyo continuo de nuestros socios del sector desempeña un papel esencial en el cumplimiento de la misión de la FDI. Si bien obtener financiación para nuestro trabajo no siempre es fácil en un contexto geopolítico y económico desafiante e impredecible, la FDI ha tenido la suerte de mantener alianzas sólidas y fieles con partes interesadas clave del sector.

Estas alianzas se basan en la confianza, los objetivos comunes y una estrecha colaboración. Durante el último año, hemos trabajado activamente con nuestros socios para reforzar estas relaciones y ajustar nuestros esfuerzos. También nos complace ver la aparición de nuevas oportunidades de colaboración y esperamos aprovechar este impulso. La FDI mantiene su compromiso de colaborar estrechamente con la industria con el fin de promover nuestros objetivos y apoyar el éxito a largo plazo de nuestros programas.

Éxito en las iniciativas de educación continua

Lanzamiento del Máster de Educación Continua sobre Odontología Adhesiva y Estética

Los progresos alcanzados en educación continua durante el último año son motivo de gran orgullo. En 2024, la FDI lanzó el Programa de Máster de Educación Continua sobre Odontología Adhesiva y Estética, que consta de cinco módulos que se imparten ya sea individualmente o combinados en las diferentes regiones. Gracias a este formato flexible, los alumnos pueden asistir a las sesiones en distintos lugares, lo que promueve la colaboración global y el intercambio entre colegas. Nos complace observar la gran demanda que ha tenido el programa, con sesiones que ya se han impartido en varios países y más sesiones previstas para los próximos meses. El curso ya se ha impartido a participantes en Egipto, Arabia Saudí, la RAE de Hong Kong, Malasia, India, Túnez, Colombia, Bulgaria y Hungría, lo cual refleja claramente el creciente interés por una educación odontológica accesible y de alta calidad a nivel mundial. Nos enorgullece satisfacer esta necesidad.

Queremos agradecer a nuestros socios corporativos, GC International, Voco Dental y Dentsply Sirona, por su valioso apoyo al Programa de Máster de Educación Continua.

Celebración de dos exitosos congresos regionales con miembros comprometidos

En 2025, celebramos dos exitosos congresos regionales: uno en Riad, Arabia Saudí, y otro en San José, Costa Rica, culminando los preparativos que se habían iniciado el año anterior. El congreso de Arabia Saudí se organizó en colaboración con la Sociedad Odontológica Saudí, mientras que el evento de Costa Rica se organizó en colaboración con el Colegio de Cirujanos Dentistas de Costa Rica. Agradecemos sinceramente a ambas organizaciones miembros por su excelente colaboración en la celebración de estos eventos. Además de que contaron con una gran participación y recibieron comentarios positivos por parte de los asistentes, los dos congresos ofrecieron valiosas oportunidades a nivel regional para que los participantes accedieran a educación continua de alta calidad impartida por expertos internacionales.

Tras el éxito de estos dos Congresos Regionales, el Consejo aprobó el mantenimiento de este modelo. Nos comprometemos a organizar un congreso regional al año por lo menos. A través de este enfoque, podemos colaborar más estrechamente con nuestros miembros y ponernos en contacto con profesionales de la odontología en diferentes partes del mundo.

Encontrarán información pormenorizada en el informe *Educación Continua y Congresos*.

Promoción y compromiso mundial para fortalecer la salud bucodental en el contexto de la salud a nivel mundial

Como se destaca en el informe del Presidente, el año pasado se registró un progreso significativo en las iniciativas de promoción mundial de la FDI que se ha visto impulsado por nuestra capacidad para interactuar de forma coherente y fiable con los principales actores de la salud mundial, donde representamos a nuestros miembros. El hecho de tener nuestra sede en Ginebra ha sido decisivo para esta interacción, puesto que ha facilitado un contacto cercano y frecuente con instituciones clave para la gobernanza de la salud mundial.

Ginebra sigue siendo un centro clave para la diplomacia sanitaria internacional, ya que es sede de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y otras agencias de las Naciones Unidas, la Alianza de ENT y la Alianza Mundial de Profesionales de la Salud (AMPS), a la que la FDI tiene el orgullo de pertenecer. Tener nuestra sede en Ginebra nos permite reunirnos frecuentemente con funcionarios de la OMS, interactuar directamente con las misiones en los países y colaborar estrechamente con otras organizaciones sanitarias internacionales. Gracias a esta cercanía, podemos garantizar que la salud bucodental se siga incluyendo continuamente en las conversaciones que influyen en las políticas internacionales y las prioridades de financiación.

Al ser un actor no estatal en las relaciones oficiales con la OMS, la FDI tiene acceso a plataformas y procesos de toma de decisiones fundamentales. Extendemos dicho acceso a nuestros miembros a través de actualizaciones periódicas, oportunidades conjuntas de promoción y la concordancia con los avances clave en salud mundial. Cuando la OMS y las agencias de la ONU invitan a la FDI a contribuir a las consultas sobre documentos estratégicos de políticas, solicitamos activamente la opinión de nuestros miembros e incluimos sus comentarios en nuestros expedientes. Dichos documentos se someten a la revisión y aprobación de los Estados Miembros. A través de este enfoque, podemos supervisar las tendencias políticas mundiales, así como contribuir significativamente a su elaboración.

Con su invitación para invitarnos a codirigir, en colaboración con la Federación Global de Autocuidado (GSCF) y la Universidad de Montpellier, el trabajo de promoción y comunicación de la nueva coalición mundial para la salud bucodental, la OMS reconoció el liderazgo y el amplio alcance de la FDI. El objetivo de esta coalición, que fue anunciada por primera vez durante la Reunión sobre Salud Bucodental de Bangkok, en Tailandia, en noviembre de 2024, es movilizar el apoyo multisectorial para la implementación del Plan de Acción Mundial sobre Salud Bucodental de la OMS. El trabajo de la coalición se estructurará en torno a cuatro líneas de trabajo, mientras que las otras tres se centrarán en: Investigación para la implementación; Transferencia de conocimientos, y Participación significativa de las personas que padecen enfermedades bucodentales y otras ENT.

Este trabajo pone de manifiesto la importancia decisiva del compromiso continuo de la FDI en los procesos políticos que se llevan a cabo en Ginebra, garantizando que la salud bucodental obtenga y mantenga el reconocimiento como un componente esencial de la salud a nivel mundial, y que las perspectivas de nuestros miembros estén representadas en los lugares donde se toman decisiones clave.

Encontrarán información más actualizada en el informe *Promoción y Comunicación*.

Flúor: definir una opinión proactiva basada en pruebas

Como señala claramente el informe del Presidente, es fundamental que aprendamos de las lecciones del debate sobre las amalgamas dentales. No podemos permitirnos perder la batalla de la salud pública en torno al flúor, que sigue siendo la medida preventiva más eficaz contra la caries dental.

Consciente de esta situación, la FDI organizó debates internos en la reunión de mediados de año con el fin de evaluar la manera en que podremos definir una opinión clara y basada en pruebas. Se están llevando a cabo conversaciones con la IADR para elaborar una declaración de posición conjunta sobre el flúor.

En general, se asume que la FDI debe seguir demostrando su liderazgo, proporcionando orientación basada en el consenso científico. Es fundamental que adoptemos un enfoque proactivo para ayudar a salvaguardar las medidas de salud pública cuya eficacia se ha comprobado. Nuestro objetivo a medida que avanzamos es garantizar que el discurso global sobre el flúor refleje la mejor información científica disponible y sea conforme con la visión más amplia de la FDI de mejorar la salud bucodental en todo el mundo, a la vez que garantizamos que nuestros miembros puedan abordar confiados las necesidades nacionales y locales.

Día Mundial de la Salud Bucodental: un movimiento mundial cada vez más dinámico

En 2025, la campaña del Día Mundial de la Salud Bucodental se centró en la importante relación entre salud bucodental y salud mental. Este tema fue oportuno y se alineó con el enfoque de la Reunión de Alto Nivel de las Naciones Unidas sobre ENT y salud mental de este año. Las enfermedades bucodentales son las ENT más prevalentes a nivel mundial y, por consiguiente, pueden tener un impacto significativo en la salud mental de una persona. A través de la campaña, se dio visibilidad a la necesidad de elaborar enfoques integrales de salud.

El Día Mundial de la Salud Bucodental 2025 tuvo una gran acogida en las plataformas digitales, incluyendo Instagram, y el contenido de las cuentas de FDI generó más de 40 millones de visualizaciones. Este impulso digital fue un factor fundamental para llegar a nuevas audiencias y ampliar los debates.

Gracias a nuestras asociaciones miembros, se realizaron más de 600 actividades en 100 países, animando la campaña en comunidades de todo el mundo. Fue muy satisfactorio contar con la participación activa de las oficinas regionales y los equipos nacionales de la OMS y recibir un mensaje especial del Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus ese día.

Queremos expresar nuestro agradecimiento a todos nuestros miembros y a nuestros socios corporativos, Haleon, Smile Train, Dentsply Sirona y Solventum, por su valioso apoyo para dar a conocer la campaña.

Mirando al futuro, nos complace lanzar la campaña del Día Mundial de la Salud Bucodental 2026 en el Congreso Dental Mundial de la FDI en Shanghái. Esperamos seguir aprovechando este impulso durante el próximo año.

En el informe *Promoción y comunicación* encontrarán información completa sobre la campaña de este año.

International Dental Journal

Nos enorgullece anunciar que la revista *International Dental Journal* (IDJ) ha alcanzado un nuevo factor de impacto de 3,7 que refleja su creciente influencia y reconocimiento dentro de la comunidad científica mundial. Esta progresión constituye un importante hito y una prueba evidente de la calidad, relevancia y excelencia editorial de la publicación.

Dirigida por el Prof. Lakshman Samaranayake, la revista *International Dental Journal* se ha convertido en un verdadero punto fuerte para la FDI y para la profesión dental a nivel mundial. Tras el cambio a un modelo de publicación basado en artículos, la revista ha mejorado aún más su accesibilidad, garantizando la difusión oportuna de la investigación revisada por pares.

Extendemos nuestras sinceras felicitaciones al Prof. Samaranayake, al consejo editorial y a todos los autores que han participado en la extraordinaria evolución de la publicación.

En el informe del Prof. Samaranayake encontrarán información pormenorizada sobre el tema.

Gracias

Antes de finalizar el informe, quisiera expresar mi más sincero agradecimiento a toda la comunidad de la FDI, es decir, a nuestros miembros, nuestros líderes, nuestros socios del sector e institucionales y, por supuesto, a los miembros de mi equipo en la sede de la FDI, quienes hacen que todo sea posible. Su compromiso continuo, colaboración y objetivo común han sido un motor fundamental para nuestro trabajo.

Estamos atravesando un periodo de desafíos y oportunidades en la salud a nivel mundial y es alentador comprobar que la salud bucodental adquiere cada vez más importancia en la agenda mundial; confío en que, con su apoyo, seguiremos promoviendo este progreso.

Quisiera expresar un agradecimiento especial al Comité Ejecutivo por el enorme apoyo que me han brindado durante estos tiempos difíciles, y, particularmente, a nuestro presidente, el Dr. Greg Chadwick. Nos estamos preparando para dar la bienvenida a nuestro nuevo presidente, el Prof. Sharkov, y quisiera expresar mi sincero reconocimiento y agradecimiento al Dr. Chadwick por su inquebrantable compromiso con la FDI. Ha sido un líder decidido y motivado, que siempre se ha esforzado por dar lo mejor de sí para la FDI y sus miembros. El personal aprecia profundamente la empatía de su liderazgo y, personalmente, quisiera agradecerle por ser un estupendo mentor. El Dr. Chadwick ha sido un motor clave en nuestra organización y, en nombre de todos en la FDI, le damos las gracias por su liderazgo y sus aportes excepcionales, que han dejado una huella imborrable. Estoy realmente agradecido por todo su trabajo.